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LES PAYSAGES CONSTRUITS A TRAVERS LES GALERIES D’EAU 

SUR LES DEUX RIVES DE LA MEDITERRANEE ET AU MOYEN-

ORIENT 

The landscapes built through the water galleries on both shores of the 

Mediterranean and in the Middle East 

MEGDICHE-KHARRAT Fairouz1,2,3, REJEB Hichem1, RAGALA Rachid2, 

MOUSSA Mohamed3

1 Université de Sousse BP47, 4042 Sousse- Tunisie, ISA-IRESA- Unité de recherche 
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2Université Paris-Sorbonne (Paris IV-PSUAD), Centre d’Analyse et de Mathématique 

Sociales (CNRS-EHESS), 
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Résumé 

Les galeries d’eau renvoient à une terminologie riche et diversifiée 

dont aflaj, foggaras, qanâts, termes qui désignent des techniques et 

des pratiques ancestrales rencontrées dans les écosystèmes arides, 

notamment dans le Moyen-Orient et sur les deux rives de la 

méditerranée. Ces techniques et pratiques millénaires d’une grande 

ingéniosité consistent en une gestion efficace des ressources en eau 

en utilisant les systèmes de drainage souterrains des aquifères. Une 

valorisation et des échelles de distribution sont organisées en faveur 

des utilisateurs et des usagers communautaires. On tentera tout au 

long de ce travail d’identifier des vestiges de galeries d’eau et 

l’implication de ces dernières dans la genèse de paysages typiques. Il 

s’avère que ces systèmes génèrent et animent des vies humaines et 

non humaines dans des pays aussi différents que l’Iran, Oman, la 

Tunisie et l’Espagne. La construction des paysages à travers ces 

infrastructures se matérialise notamment par les oasis, les forts, les 

moulins à eau, les réservoirs d’eau et les tours à vent. Cette recherche 

propose une approche spatiale des galeries d’eau issues de contextes 

différents et étudie les méthodes et les matériaux de construction des 

tunnels souterrains et de leurs édifices annexes. Ces pratiques 

traditionnelles et de savoir-faire anciens émanent de peuples 

marqués par leur diversité géographique, sociale et culturelle, 
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édifiant ainsi un patrimoine paysager qui défie les limites 

territoriales et retrace les conquêtes de l’Homme sur l’aridité de la 

nature dans sa quête de stabilité et d’expansion, depuis le Moyen-

Orient jusqu’aux deux rives de la Méditerranée. Ce patrimoine, à la 

fois commun et varié, fait face à plusieurs enjeux qui parfois en 

menacent l’existence ; pour cela, il est nécessaire de le revaloriser et 

de l’intégrer dans des contextes spatiaux profitables (culturellement 

et économiquement), vivables et surtout durables. 

Mots clés : Galeries d’eau, paysage, savoir-faire, transmissibilité, 

partage 

Abstract 

Water galleries are characterized by a rich and diverse terminology 

as aflaj, foggaras, qanats, which designates ancestral techniques and 

practices commonly encountered in arid ecosystems, such as in the 

MENA region (Middle East and North Africa) and on both shores of 

the Mediterranean. This millennium ingenuity involves an efficient 

management of water resources by using underground drainage 

systems of aquifers. This works through organized distribution scales 

that serve local beneficiaries and community users. This research 

tries to identify some vestiges of water galleries and their 

implications in the genesis of typical landscapes. It appears that these 

systems build and animate human and non-human lives in countries 

as diverse as Iran, Oman, Tunisia and Spain. The construction of 

landscapes through these infrastructures is materialized notably by 

oasis, forts, watermills, water reservoirs and wind towers. This 

research proposes a spatial approach to water galleries from 

different contexts and explores the building materials and methods 

of underground tunnels and related buildings. These traditional 

practices and indigenous knowledge emanating from people marked 

by their geographic, social and cultural diversities; thus building a 

landscape heritage that challenges the territorial boundaries and 

recounts the conquests of man on the aridity of nature in its quest for 

stability and expansion from the Middle East to the two shores of the 

Mediterranean sea. This heritage, both common and varied, faces 

several issues that sometimes threaten its existence; for this, it 

requires being valorized and integrated in profitable spatial contexts 
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(culturally and economically), that are livable and principally 

sustainable. 

Keywords: Water galleries, landscape, know-how, transmissibility, 

sharing 

Introduction 

Depuis la préhistoire, les sociétés ont essayé de capter et de 

gérer l'eau par le biais de divers processus qui sont le fruit du génie 

de l'homme faisant face à son environnement immédiat. Les galeries 

d’eau en sont un bon exemple : elles constituent « (…) un procédé 

d’acquisition ou d’amenée d’eau » durable, depuis les nappes 

phréatiques (Goblot, 1979, p. 10). Cette technique est fréquemment 

utilisée dans les zones arides et semi-arides où les précipitations sont 

rares et irrégulières. En effet, il s’agit de pratiques ancestrales 

communes aux sociétés hydrauliciennes du Moyen-Orient et de 

l’Afrique du Nord pratiquant l’irrigation, et qui ont été aussi 

transmises aux communautés de l’Europe méditerranéenne (Al-

Ghafri et al., 2003b cité par Megdiche-Kharrat et al., 2017a, p. 121). Il 

s’avère que ce savoir-faire participe à la construction de paysages 

typiques.  

Cette recherche propose une approche spatiale des galeries d’eau 

construites dans des contextes différents et de leurs paysages 

associés et ce, en essayant d’identifier des spécificités communes aux 

vestiges liés à ces systèmes, ainsi que la nature de l’occupation du sol 

générée en conséquence.  

Cette recherche a aussi comme objectif de promouvoir un patrimoine 

paysager riche commun, qui fait face à plusieurs enjeux qui parfois en 

menacent l’existence. Cette introduction propose une approche 

générale, d’une part du terme « paysage » en spécifiant ses aspects et 

son processus de construction, et d’autre part du système de galerie 

d’eau en présentant son origine et en décrivant son mécanisme de 

fonctionnement. 




